

## Notas del Gobierno civil

### Las sesiones de la Diputación

El gobernador civil ha convocado para el día 1.º del próximo octubre y sucesivos, a las once de la mañana, a la Diputación provincial, para empezar el período semestral de sesiones.

### Las visitas gubernativas

Ayer tarde realizó el señor gobernador su visita administrativa al Ayuntamiento de Camargo.

Le acompañaron el diputado a Cortes señor Acha y el oficial del Gobierno señor Jimeno. Tan distinguidas personas visitaron la casa Ayuntamiento y las escuelas y a continuación los lavaderos de la mina Paulina, donde fueron espléndidamente obsequiados.

Hoy visitará el Ayuntamiento de Piélagos.

### El malecón de Torres

Por el ministerio de Fomento se ha dispuesto que un ingeniero de la sección hidrográfica del Duero y Miño, gire una visita de inspección al malecón de Torres, destruido por los últimos temporales.

### Cuentas aprobadas

Ayer aprobó el señor gobernador civil 66 cuentas que se hallaba pendientes de estudio.

## SOCIEDAD FILARMÓNICA

Ayer ha comenzado el reparto a domicilio de los programas de la temporada 1909-10 correspondiente a la temporada 1908-9.

Aquellos que por cualquier circunstancia no la hubiesen recibido o desearan algún otro ejemplar, además de los que corresponden, pueden solicitarlos en la imprenta de don José María Cimiano (Arcos de Bodega), donde se les facilitarán inmediatamente.

La junta general se celebrará el día 20 del mes actual, a las siete de la tarde, en el salón de sesiones de la excelentísima Diputación provincial. Oportunamente se repetirá la convocatoria exponiendo el orden del día. Se recomienda a todos los socios la lectura de la hoja adicional que acompaña a cada ejemplar de la Memoria.

El primer concierto de la temporada 1909-10 tendrá lugar el día 9 del próximo octubre y estará a cargo del notable TRÍO CHAIGNEAU.

## El crimen de Cerdigo

Ayer se recibieron en esta capital detalles del horroroso crimen de Cerdigo (Castro), noticia que adelantó ayer LA ATALAYA a sus lectores.

La desgraciada víctima se llamaba Rosaura Ortiz, tenía 16 años y servía en casa del vecino de Cerdigo Juan Murrión.

De casa de este salió el día 19, a las once de la mañana, no sabiéndose nada de ella hasta el 20, a las cinco de la tarde en que fue hallada en un maíz con la cabeza aplastada por una piedra, un pañuelo apretado su cuello y señales de haber sido profanada.

En una carretera próxima encontró un vecino las alparagats de la víctima, cosa que no extraña, pues como esta no andaba muy bien de facultades mentales solía con frecuencia dejar abandonadas prendas de ropa y toda clase de objetos.

Hasta la fecha no se sabe quienes puedan ser los autores del villano asesinato.

Los locales, clases, enfermería, dormitorios, salón de recreo, etc., reúnen todas las condiciones pedagógicas necesarias.

Para juzgar la labor de los Hermanos basta decir que el año último de 115 alumnos que presentaron en el Instituto fueron aprobados 111. El año actual han presentado 127 y resultaron aprobados 115, muchos con brillantes notas y hasta con expresiva felicitación de los examinadores. Decididamente en estos Colegios se debe aprender a algo más que a rezar.

La villa puede mostrarse orgullosa de sostener tan meritoria institución, presentada a grandes rasgos.

El éxito del nuevo colegio ha sido grandísimo, pues en los pocos días que lleva abierto se han matriculado 70 alumnos.

A las once y media cesa la lluvia y el ferriá adquiere en pocos momentos extraordinaria animación. Continuamente pasan ganados de todas clases que se dirigen a las praderas de Santiago.

En el cielo juguetean negros nubarrones que al unirse oscurecen el sol y hacen temer nuevo aguacero.

Todo el horizonte está ceñido de anchísima bruma gris y solamente hacia los puertos de llijas se desgarran las nubes y forman extrañas colgaduras que parecen flotar sobre los aislados picos de las montañas. El tiempo no está de feria.

En la pradera de Las Heras se estruja en apañados grupos el ganado vacuno. Hay hermosos ejemplares que adquieren buenos precios y hasta las doce se han hecho bastantes transacciones.

También hay muchísimo ganado mular y caballar en la pradera de Santiago.

El comprador tiene donde elegir. Allí está el sufrido horriquillo gitano que «paece un ferrocarril», la inquieto «quince» de onhes-tadas orejas, el pobre y cansado «Roicante» de mirada triste y la yegua de lustroso pelo, larga cola y «enjuetos remos de galga».

Se han hecho muchos «tratos» especialmente en el ganado mular, que sigue en alza.

La animación continúa. Hoy han llegado muchísimos forasteros y las fondas están atestadas.

A la lista de ayer hay que añadir los siguientes nombres de veraneantes: familias de Arana, García Lomas, Peñares, Cosío, Alvarez, García Rozas (don José Antonio y don Luis) Rubio, Sainz (don Federico), Magaldez, Helguero, merqués de Reinoso y Escobedo.

Cada año aumenta la colonia veraniega y aumentan también los feriantes. Los primeros vienen atraídos por la belleza imponderable de esta tierra.

Los feriantes vienen... por el conocido refrán. A un feriante no hay que preguntarle qué tal le ha ido en la feria, «hay que preguntarle si vuelve».

Y los que vienen a Reinoso vuelven ¡vaya si vuelven!

UN REPORTER.

Este empieza a hablar con la competencia que le es característica de la ley Municipal, pero el señor Escjadillo le corta el vuelo:

—Dispéñeme el señor Mateo—le dice—y no se moleste por ello; pero de ley Municipal prefiero discutir con el señor Quirós.

El señor Mateo se sienta a su vez y hace uso de la palabra el señor Simavilla.

Este señor Simavilla reconoce que sus compañeros han tratado la cuestión con poca seriedad y él promete ser más razonable.

Hace varias consideraciones acerca de la proposición en cuestión.

El señor Mateo vuelve a hablar reconociendo que los concejales firmantes de la proposición, han quedado en ridículo.

Dice que puesto que ahora no puede presentar el voto de censura contra el señor Escjadillo, él y sus compañeros aprovecharán la primera ocasión para presentarlo. Amenazarán con unos cuantos clientes de estos votos.

El señor Escjadillo, sin descomponerse; Yo confío en la rectitud, en la conciencia de los concejales. Todo lo demás me tiene sin cuidado.

El señor Mateo excita a los concejales liberales a que den su opinión; pero los señores San Martín y Gómez Marañón están ausentes y los señores Gutiérrez y García del Río, callan como muertos.

Queda terminado este incidente.

**Ruegos e Interpelaciones**  
El señor Castillo (don Ernesto) dirige varios ruegos, uno de ellos referente a que se amplie el plazo para la adquisición de cédulas. Dice que lo dirige en nombre del pueblo, al que no se ha permitido exteriorizar sus ideas.

El señor Escjadillo: ¿Su señoría habla en nombre del pueblo?  
El señor Castillo: Hablo en el mío...  
El señor Escjadillo: ¡Ah!  
Los señores San Martín, Simavilla, García (don Eduardo) y Gómez (don Gervasio) dirigen otros ruegos.

Y se levanta la sesión.

## REINOSA

### FERIA DE SAN MATEO

Hace algunos años el «ronista» iba a Madrid a tratar con una gran empresa de los medios de aumentar el número de veraneantes en Santander.

Momentos antes de partir el tren llegó a la estación del Norte, fatigado y sudoroso, un conocido compañero, periodista que ha visto su firma en todos los periódicos, revistas y hasta almanacs que se han publicado en Santander desde hace muchos años y dirigiéndose al «que suscribe» exclamó chagándose de fatiga.

—Se me olvidó decirte una cosa.  
—¿Qué?  
—Esos señores te dirán que en Santander llueve mucho.

—¡Buena, pues di que eso ya lo hemos arreglado...  
—¡Qué lástima que ese compañero de tan excelente humor no haya revelado el secreto de arreglar «eso» de la lluvia a los feriantes de Reinoso! Porque es verdaderamente sensible que la lluvia reste animación y alegría a este cuadro. Para la feria y para los toros hace falta sol.

Ayer llovió hasta tarde y hoy por la mañana segundo día de feria, el de mayor animación, permanece diluviando.

Como en Reinoso hay algo que ver más que la feria dejemos las praderas de Santiago esperando que escape y procuremos no perder la mañana.

No recordamos donde ni con que ocasión hemos oído hablar del colegio de San José y allá nos dirigimos.

Salí a recibirlos el director del colegio. Un «curandista» muy simpático.

El colegio está instalado en una espaciosa casa y lo sostiene la sociedad «Educadora Reinosana», una sociedad compuesta de distinguidas y respetables personalidades de Reinoso con el único y exclusivo objeto de procurar a la juventud instrucción científica y cristiana educación.

El director y los profesores son «Hermanos laicos» de la instrucción cristiana de Florenza. Esta orden al ser expulsada de Francia se refugió en América en su gran mayoría; 300 dejaron los hábitos y continuaron la enseñanza cristiana y unos cuantos vinieron a España.

Los cuatro hermanos del colegio de Reinoso tienen títulos profesionales.

El director estuvo también en el antiguo colegio que sostenía el Ayuntamiento y durante cinco años, de 160 niños, no hubo ni un solo suspenso.

Al dejar la escuela del Ayuntamiento y encargarse del colegio de San José, el buen hermano recorrió la villa pidiendo para los pobres niños que quedaban sin instrucción, y recando alguna cantidad que se aplica al sostenimiento de los alumnos que carecen de recursos.

Se admiten en el colegio alumnos internos, medio pensionistas y externos, que reciben esmeradísima instrucción en los cuatro años en que se divide la enseñanza, «comercial e industrial». Los jóvenes aprenden gramática castellana, francés, caligrafía, matemáticas, geografía, dibujo, mecánica, física, química, correspondencia comercial, historia natural y electrotecnia.

La otra clase es la enseñanza primaria completa. En las mañanas de los primeros meses del mes reciben los niños instrucción militar de la que está encargado un licenciado del Ejército.

Un programa parecido al de la Escuela Moderna de Barcelona.

Funciona además una academia de estudios sociales, que se completará con conferencias y veladas literarias.

Como decimos antes, en el colegio recibirán educación gratuita los hijos de familias pobres con el producto de suscripciones de personas piadosas.

## Información telegráfica

(Despachos recibidos después de cerrada nuestra edición de ayer.)

### De interés para la provincia.

—El cruce del tranvía.  
Por el ministerio de Fomento ha sido aprobado el proyecto de cruce del tranvía de Santander al Astillero con la línea del ferrocarril del Norte.

—Otra víctima de los sucesos.  
Dicen de Gerona que ha fallecido en aquella capital un Hermano de la Doctrina Cristiana que se hallaba enfermo a consecuencia de la impresión que le produjeron los sucesos de Barcelona.

Durante aquellos tristes días las turbas le matararon brutalmente, despojándole de sus vestidos.

—Más detenidos.—El nuevo obispo.  
En Barcelona han sido detenidos seis sujetos sospechosos de haber tomado parte en los sucesos de julio.

—El nuevo obispo ha aplazado su entrada en la capital de la diócesis hasta el mes próximo.

La entrada estaba anunciada para mañana.

—Expulsados.  
Desde la suspensión de las garantías constitucionales han sido expulsados de la ciudad condal 180 individuos sospechosos, extranjeros en su mayoría.

## DE MARRUECOS

—Tranquilidad.—Huellas del combate.—Una andaluzada.—Prisioneros.—Intento de ataque.—Detalles curiosos.—La brigada Alfau.

Telegrafían de Melilla que en el día 21 hasta la una de la tarde, no se había interrumpido la tranquilidad.

Solo en una descubierta que realizaron algunas fuerzas hubo un pequeño tiroteo.

Los soldados de caballería tienen los trajes bañados en sangre de dos moros.

Un soldado andaluz dice que tiene tanta sangre en el sable que no le puede envainar.

Entre todos los soldados reina gran regocijo.

Entre los moros prisioneros cogidos por nuestras tropas hay algunos heridos.

Estos fueron trasladados al Hospital de Melilla.

A varios oficiales los mataron los caballos.

Los moros, a eso de las tres de la tarde, iniciaron un ataque.

Las ametralladoras les dispersaron.

En la operación de ayer, que fué admirable, cercamos el Gurugú por el Norte.

Divisamos la desembocadura del río, las llanuras de Benisicar, Bani-bugatar y Zeluán y en lontananza los montes de Alhucemas.

Hoy empieza a llegar la brigada de Alfau, para reforzar las líneas de Benisicar a Tres Forcas.

—Entrega de fusiles.—Banderas blancas.—Doce horas de marcha.—Desceño tiroteo.

Los moros sometidos han entregado 400 fusiles.

En las partes bajas del Gurugú se ven muchas banderas blancas, puestas con objeto de salvar las propiedades.

Los habitantes de aquellas comarcas han huido.

La lucha de ayer duró doce horas, y nos impidió fortificarnos.

Ahora las tropas están descansando.

En las avanzadas están los batallones de Arapiles, Las Navas, Guipúzcoa y Cuenca.

En el momento de transmitir esto

LA NIÑA  
**PILAR NÁRDIZ DE POMBO**  
HA SUBIDO AL CIELO  
A LOS DIEZ Y NUEVE MESES  
Sus padres don Gerardo Nárdiz y doña Pilar Pombo, hermanos, abuelos, tíos, primos y demás familia  
SUPLICAN a sus amigos encarecidamente asistan a la conducción del cadáver, que tendrá lugar a las tres y media de la tarde de hoy, desde la casa mortuoria, Bajada de Maura, en el Sardinero, al sitio de costumbre, por lo que les qu darán eternamente agradecidos.  
Santander 23 de septiembre de 1909.

**SANTORAL**  
Día 23.—Jueves.—San Lino, San Fausto, patron de Moneva, y Santa Tecla, virgen.

**José Palacio**  
VIAS URINARIAS, CIRUJIA GENERAL  
Consulta de 11 a 1, excepto los días festivos.  
Calle de Burgos, 1, segundo

**REUNIÓN IMPORTANTE**  
Felicitación al Gobierno  
Convocada por los diputados por Santander, nuestros queridos amigos don Manuel García Obregón y don Pedro Acha, se celebró ayer, a las doce de la mañana, en la casa particular del señor gobernador civil una reunión numerosa a la que asistieron representantes del comercio y de la industria de esta ciudad y también de las que han dado en llamar clases intelectuales, sin distinción de partidos, y con la exclusión única de aquellos que han manifestado su conformidad con los actos de que precisamente se iba a protestar allí, según el propósito de los iniciadores. También había muchas personas que no figuran ni se mezclan en la política. No nos atrevemos a citar nombres, porque siendo la reunión tan numerosa, seguramente incurriríamos en omisiones que seríamos los primeros en lamentar.

El señor Acha dió las gracias a los concurrentes por haber aceptado la invitación y modestamente cedió la palabra al señor García Obregón para que explicara el objeto del acto.

En tonos familiares y sencillos, que no excluyeron, ni mucho menos, la elocuencia, lo hizo dicho señor. Procuramos hacer un breve extracto de su discurso, que con mucho gusto publicáramos íntegro, si hubiera habido telegrafistas que le recogieran.

El señor García Obregón hizo una historia rápida y serena de lo ocurrido en España desde que se inició la campaña de Melilla y puso de relieve la conducta de los periódicos del trust, de los que de ellos reciben sus inspiraciones y de esos otros siempre dispuestos a sumarse a las huestes del desorden, que, aunque parece que ha hecho blanco de sus ataques y de sus tiros al señor ministro de la Gobernación, en realidad tienden a derribar, y a aniquilar si pudieran, al ilustre jefe del Gobierno y, quizás a algo que está más alto todavía.

Pero éstos, que por fortuna están en una insignificante minoría en el país, gritan y tienen el atrevimiento de decir que son los más, y el los otros, las gentes de orden, callan, acaban por parecerse. El señor García Obregón manifestó que se estaba en el caso de no contentarse, primero porque no era verdad, y después porque existía el deber de prestar al Gobierno, sea cual fuere, frente a las cuestiones de orden público y los conflictos internacionales, el apoyo debido, con mayor razón cuando el Gobierno cumpla su misión protectora del orden y del honor nacional con la inteligencia y el celo que lo hace el que preside el señor Maura.

En virtud de todo esto, propuso el señor García Obregón que se enviara en nombre de los presentes y de las fuerzas que representan, una felicitación al Gobierno por su conducta patriótica en las difíciles circunstancias presentes, y que en ella se hiciera mérito muy particular del señor Llauro, porque los ataques, furibundos que se le dirigen son la mejor prueba de lo bien que sirve a la nación, entendiendo que no se retiraba en aquel momento de un acto político, ni de sumar fuerzas al partido conservador, sino de un acto de solidaridad y defensa de las gentes de orden, frente a las garras, manifestaciones de los que ponen su vanidad o su desojo de saciar apellidos inconfesables sobre el amor a la patria.

Con breves palabras se adhirió a lo propuesto por el señor García Obregón, los señores Ordóñez (don Crispó) y Fernández Badurón (don Antonio). El resto de los reunidos lo había hecho ya con su aprobación y sus aplausos.

El señor gobernador civil dió las gracias a todos en nombre del Gobierno y manifestó que inmediatamente telegrafiaría al señor ministro de la Gobernación dándole cuenta del acto, de lo acordado por aclamación y del número, la calidad y la representación de las personas que habían asistido a él.

Y se dió por terminada la reunión.

El señor Escjadillo se opone y hace este señor y el señor Basáñez se entabla un animado diálogo.

El señor Castillo reconoce que el señor Basáñez es un voto consciente.

El señor Mateo cree que el procesamiento no puede ser incompatible y cita el caso de él mismo que estando procesado no fué suspendido en sus funciones de concejal.

El señor Herrero hace una breve aclaración y alude al señor García (don Juan) quien se levanta a hablar y pronuncia algunas frases que mal interpretadas dan lugar a un ligero incidente.

Terminado el te sigue el señor García mostrando partidario de que se conceda la subasta, pues el estado del madero es tal que las obras de reforma no admiten demora.

El señor García (don Eduardo) habla brevemente.

El señor Gómez y Pérez cree que solo por el hecho de haberse presentado nuevo proyecto en el momento de haberse iniciado una obra, y el motivo suficiente para anular la subasta.

El señor Mateo propone que se nombre un perito técnico que vea las diferencias de precios que existen en el presupuesto de la reforma, por creer que está equivocado.

El señor San Martín pregunta:

¿Puede el señor Gómez la subasta?  
El señor Gómez.—Sí.  
San Martín.—¿Asistió un notario público?  
Gómez.—Sí.  
San Martín.—¿Se adjudicó provisionalmente?  
Gómez.—Sí.  
El objeto de todo este largo interrogatorio es pretender el señor San Martín que el hecho de conceder la subasta al señor Martínez crea a su favor un estado de derecho.

El señor Mateo, que habla después, opina que el puritanismo debe desaparecer entre los hombres y quedar solo para usufructo de las mujeres.

El señor Mazarraza (don Ignacio) cree que el único que debe debatirse es si el señor Martínez está capacitado legalmente o no.

Se pone a discusión la enmienda del señor Mateo para que se nombre un arquitecto que examine el presupuesto de la obra. Por 19 votos contra 6 queda desechada la enmienda.

Se pone luego a discusión si se adjudica definitivamente la subasta.  
Por 20 votos contra 6 queda adjudicada la subasta al señor Martínez.  
Los señores Zamanillo y Basáñez explican su voto.  
Comisión de Policía.—Oponiéndose a la proposición del señor Zamanillo para que se prohiba durante las noches de música el tránsito de por el boulevard de Pereda.  
El señor Zamanillo combate el dictamen defendiendo su proposición.  
El contesta el señor Quintanal y rectifica el señor Zamanillo.  
Se aprueba el dictamen con el voto en contra de los señores Zamanillo y Huidobro.

**Despacho ordinario**  
Comisión de Hacienda.—Queda sobre la mesa, a petición del señor Castillo, el dictamen sobre la denuncia de los conciertos con las fábricas de cerveza, hielo y otros.  
También pide el mismo concejal que corra la misma suerte el dictamen sobre pago a la Hacienda del impuesto de utilidades por los jornales de la guardia municipal.  
El señor San Martín hace ver la importancia que tiene el dictamen y este es aprobado.  
Quedan sobre la mesa dos dictámenes: uno proponiendo bases para formar un nuevo escalón de empleados, con voto particular de los señores Zamanillo y Gómez y Gómez y otro sobre creación de dos plazas de abogados consultores y procuradores.  
Comisión de Obras.—Se autoriza a don Eugenio Ortiz, para construir una casa en la Albericia.  
Idem a don Tomás Cueto, para rasgar huecos en el bajo de la casa número 3 del boulevard de Pereda.  
Idem a don Marcelino Lasso, para construir una casa en San Martín.  
Quedan sobre la mesa el proyecto de reforma de la plaza de Numancia y el dictamen proponiendo que el arquitecto del Ensanche informe los proyectos que como arquitecto particular presente el municipio.  
Se aprueban las cuentas de la semana, después de hacer algunas observaciones el señor Castillo.  
Comisión de Policía.—Queda sobre la mesa, a petición del señor Orallo, el dictamen proponiendo se saquen a oposición los nombramientos de músicos interinos.  
**Después del despacho**  
Se da lectura a una proposición firmada por el señor Zamanillo proponiendo que se abra un concurso de proyectos de saneamiento del subsuelo de Santander y de alcantarillado.  
Su autor la defiende razonadamente, exponiendo la importancia que este asunto tiene para la salubridad pública.  
El señor García del Moral recuerda que hace seis años presentó otra proposición a favor en unión del edil difunto señor Ruiz Huidobro (q. s. g. h.)  
El señor Simavilla expone que para hacerlo que propone el señor Zamanillo es lo más indicado confeccionar un presupuesto extraordinario.  
El señor Mateo pide a todos que procedan con sangre fría para evitar discusiones inútiles.  
La proposición es tomada en consideración.  
Los señores García del Río, San Martín y Gutiérrez presentan otra proposición para que se construya un kiosco para oficina de consumos junto a la estación del Norte a la vez del que ahora existe dentro del patio de la misma.  
Se lee por último una tercera proposición pidiendo que se higienice el mercado de la calle de Bonifaz.  
**El municipio congreso.—Un tour de force oratorio**  
Después de leída la última proposición, dice el señor alcalde que se ha recibido otra, pero que por su carácter ajeno al administrativo debe ser desestimada, se ve impensable, aunque sintiendo mucho, de dar lectura de ella.  
Dice que de hacerlo incurriría en responsabilidad.  
Otro y pedir la palabra el señor Quirós es todo uno.  
El señor Quirós dice que en todo caso la responsabilidad será de los firmantes de la proposición. Para demostrar que esta no tiene nada de pecaminoso, empieza a glosarla.  
El señor Escjadillo, con gran energía, dice que no está dispuesto a que se le atribuya esta glosa y llama la atención al señor Quirós.  
Este dice que lo ampara en el reglamento y desde por el señor Castillo (don Ernesto) insiste en sus propósitos.  
Expone que el señor alcalde está faltando al reglamento.  
El señor alcalde dice que si es así recursos legales para protestar frente los concejales.  
El señor Quirós sigue hablando y empieza a definir el municipio a su manera hablando del error de suponerle una institución política administrativa.  
El señor Escjadillo se extraña de que el señor Quirós su amigo y maestro, no haya acertado a definir el municipio.  
El señor Quirós: Yo defiendo mi derecho.  
El señor Escjadillo: Yo yo el mío.  
El señor Quirós pide que conste en acta su protesta por el acto arbitrario de la Alcaldía.  
El señor Escjadillo dice que consten en acta las palabras del señor Quirós.  
El señor Escjadillo se lamenta de lo que sucede y dice que a su juicio solo se trata de una diferencia de criterios.  
El señor Quirós: ¿Su señoría no puede tener criterio?  
El señor Escjadillo: ¡Muchas gracias!  
El señor Quirós: ¡No puede tener otro criterio que la ley!  
El señor Escjadillo: A eso vamos; ¿pero es que la ley es lo que dice su señoría?  
El señor Quirós, viendo que no adelantaba, se levanta y se levanta a hablar el señor Castillo. E le dice que va a proponer un voto de censura para la Alcaldía.  
El señor Escjadillo dice que, a pesar del respeto que le merece el Ayuntamiento, no acepta la censura.  
En vista de esto se sienta también el señor Castillo y la muesa opositorista se corra hacia el escanfo del señor Mateo.

# Gran Fotografía DE Claudio Gómez

No hay quien haga ampliaciones tan bien hechas ni tan baratas como Claudio Gómez. Teniendo enormes existencias para la confección de más de 60.000 fotografías de todas clases, esta casa anuncia grandes rebajas de precios nunca vistos por ser una verdadera sorpresa.

Seis tarjetas superiores americanas trabajo garantizado seis pesetas. No retratarse en otra parte sin antes visitar esta casa.

Claudio Gómez Martillo, 2.—Santander

## Pídanse en todas partes Anís Udalla

EL MÁS RICO É HIGIÉNICO DE TODOS LOS CONOCIDOS  
Baldomero Landa.—Udalla (Santander)  
Para detalles: JULIO PALACIOS, Atarazanas, 1

despacho—se dice en él—se inicia un tiroteo, en el que toman parte los buques de la escuadra.

**Contra las avanzadas.—Marrón.**—Nuevos combates? Aguilera.

Al anochecer fueron hostilizadas nuestras avanzadas. Los moros huyeron apenas se les contestó.

El general Marina pernoctó en Taxdirt, donde se desarrolló la parte más sangrienta del combate.

Los soldados que llegan con los convoyes de heridos dicen que creen que hoy haya habido un gran encuentro.

Esta suposición parece confirmarla el ruido que se oye hacia Benisicar de fuego granado y fusilería.

Del zoco del Arba dicen que el general Aguilera ha marchado a Aograz.

### Despachos oficiales

Melilla 21.—21:40.—Llegó convoy con 106 heridos, de ellos 12 jefes y oficiales, que son:

Del batallón de Tarifa, teniente coronel Moreira, capitán Carranza, primeros tenientes Jimenez Paez y Perez Hernández y segundo teniente José Llera y Rivas.

Batallón de Talavera, capitán Vázquez Maquieira, primer teniente Vera. Batallón de Cataluña, primer teniente Ayuara.

Batallón de Arapiles, teniente Luis Madariaga.

De la plaza mayor, de la media brigada de cazadores:

Capitán, Enrique Fernández Villabrite; comandante de Estado Mayor de la segunda brigada de cazadores, Sánchez Monje y capitán de infantería Tovar.

Trajeron también 19 muertos, tres de ellos oficiales, cuyos nombres son: Vicenta Prieto Martín y Miguel Domingo Muro, primeros tenientes de cazadores de Tarifa, y José Serra, primer teniente de cazadores de Talavera.

Además han venido heridos un moro amigo y otro enemigo.

Melilla 21.—22:48.—Amplio parte que le ha dirigido general gobernador para decirle que en Chafarinas, Cabo de Agua, Peñón y Alhucemas no existe novedad, ni tampoco en este ejército.

En operación intervino ayer general Real al frente tropas de guarnición plaza manteniendo enlace entre estas fuerzas y posiciones avanzadas.

Hoy vivaquean las mismas posiciones. Escuadra contribuyó movimiento cañoneando posiciones enemigas.

Día de hoy consagrado a municionamiento racionado tropas y construcción de trincheras y abrigos en posiciones ocupadas.

### Llegada de heridos

Telegramas fechados en Melilla a las 130 de la tarde dicen que han comenzado a llegar a aquella plaza numerosos heridos de los combates del 20.

En coches, camillas y camiones automóviles fueron trasladados a los Hospitales.

Entre los heridos viene un moro adicto que resultó herido en la pierna derecha.

Otro de los heridos es un soldado de caballería de Alfonso XII a quien le hirieron al iniciar la carga.

Tan entusiasmado se hallaba que no se dio cuenta de que le habían herido hasta después de terminada la acción.

Un soldado de Barastro que ha ingresado hoy en el Hospital había salido hace poco, pues le alcanzó también una bala en la acción del 27.

Como se hallaba convaliente se relevó de ir con su batallón en el avance, pero él pidió tanto que hubo que permitirle.

### Un tiroteo.—Otras noticias

Hoy a mediodía se oyó un nutrido tiroteo hacia el campamento ocupado por la división Tovar.

A las 130 de la tarde salió de Melilla un convoy de sesenta mulos. Los oficiales que resultaron he-

ridos en la acción del 20 han quedado instalados en una de las salas del hospital.

**El Carlos V.—Juicios de los periodistas ingleses**

El crucero acorazado Carlos V ha regresado a la playa de Charranes donde acampa con su Estado Mayor el general Marina.

Los periodistas ingleses que acompañan a nuestro ejército hacen grandes elogios de la serenidad y corrección con que se han batido nuestras tropas.

Dicen que parecía que se hallaban en un simulacro y no en un combate.

**Hogueras en el Gurugú.—Bombardeo terrible.**

Sobre las crestas del Gurugú se ven de día y noche grandes hogueras encendidas por los moros.

Son señales que hacen para llamar a las kabilas lejanas para engrosar el harka.

Desde primera hora todas las baterías de la plaza y los destacamentos empezaron a mandar una terrible lluvia de fuego sobre las cañadas del Gurugú y caseríos de Benisicar donde asomaron algunos grupos de moros.

Hacia Benisicar se oía también a intervalos nutrido fuego de fusilería.

Por moros que han llegado a la plaza se confirma que en el combate de ayer sufrió el enemigo un terrible escarmiento.

Ante la magnitud del desastre sufrido centenares de moros han venido a presentarse a nuestro campo demandando protección.

Muchos de ellos llegan heridos y se entregan a nuestros soldados a cambio de que se les cure.

**Marina en la vanguardia.—Toma de un caserío**

Según refieren los soldados, el general Marina, acompañado de su Estado Mayor, iba a la cabeza de la columna en el momento más duro del ataque.

Este le iniciaron unos moros escondidos en un caserío, abriendo contra nuestras tropas un mortífero fuego.

Nuestros soldados avanzaron contra el enemigo a paso de carga derribando a culatazos la puerta de la casa.

Por ambas partes hubo bastantes bajas.

Los moros al ver el arrojío de los españoles se dieron a la fuga, penetrando entonces los cazadores en el edificio, al que prendieron fuego.

Dentro de él fué apresado un caracterizado moro de Benisicar que fué quien preparó la emboscada.

Varios de los moros supervivientes trataron de huir, pero nuestras tropas les cercaron, haciéndolos rendir las armas.

### Más del avance

Al divisar la columna Tovar el poblado de Abel sus habitantes izaron banderas blancas, renunciando a hacer resistencia.

Nuestras tropas pasaron sin detenerse por el poblado.

Luego ocuparon sin resistencia la importante posición del cerro Amarillo, encontrando en él un riquísimo manantial de agua del que bebieron los soldados, que sufrían una sed horrible.

Además se llenaron numerosas cubas, botas y toda clase de cacharros por las ambulancias.

La columna que figuraba en el centro de la línea de avance fué la que tuvo que soportar el fuego más intenso del enemigo.

Entonces fué cuando el batallón de Tarifa dió una brillantísima y sangrienta carga a la bayoneta, cayendo heridos su teniente coronel y gran número de sus oficiales.

Uno de los lugares donde el combate adquirió mayores proporciones fué junto a la casa del kaid conocido por Batteta.

Los terrenos conquistados por las tropas son fércos y están surcados por preciosas huertas llenas de deliciosos frutos que nuestros soldados saborean con deleite.

## CONFERENCIA DE LA NOCHE

Madrid 22.—12 n.

### El general Tovar

Continuase recibiendo despachos de Melilla dando minuciosos detalles del combate sostenido anteayer.

Del campamento de Taxdirt, donde se halla el general Tovar, han llegado noticias según las cuales dicho general, a las dos de la tarde, después de almorzar, abandonó el lugar donde tiene instalado su cuartel general.

Pronto se supo que se dirigía a conferenciar con el general Marina.

La conferencia fué extensa y, según se dice, el general gobernador felicitó al general Tovar por lo admirablemente que dirigió la acción.

Los moros, que antes se veían en grandes grupos desde el campamento, han desaparecido, ignorándose el lugar donde se han replegado.

### Moro herido

Dicen de Melilla que entre los heridos en el combate de anteayer figura un hermano del confidente moro el «Gato», el cual, con otros moros leales a España, iba en la vanguardia y lucharon bravamente.

### Estudiante herido

En lo más rudo del combate fué herido un voluntario destinado al batallón de Chiclana.

Dicho herido estudiaba la carrera de abogado.

Tiene un balazo que le atraviesa el pecho.

Al caer herido sacó una tarjeta postal y con gran serenidad, dando muestras de un dominio absoluto sobre sí mismo, escribió con lápiz lo siguiente: «Papá, mamá y hermanos, sobre las trincheras caigo herido de un balazo en el pecho.»

Por si esto se va, adiós.

A pesar de la gravedad de su estado el citado joven, cuando fué conducido a Melilla, venía en la camilla fumando tranquilamente y hablando animosamente con los sanitarios.

### Patriotismo

El espectáculo que dieron anteayer las tropas españolas es inenarrable.

Fuó hermoso y toda ponderación es poca.

Los combatientes se animaban como si se hallaran en competencia y se excitaban unos a otros dando gritos de viva España.

Muchos oficiales y sargentos que se hallaban heridos permanecían en las trincheras animando a los soldados, dando ejemplo de valor y patriotismo.

Los sanitarios tuvieron que retirarlos de las trincheras a viva fuerza cuando caían desvanecidos por la pérdida de sangre.

Cuando parte de las fuerzas atacaba las posiciones enemigas el resto les animaba con vivas a España y al Ejército español y cuando regresaban eran vitoreados por los demás soldados.

Hubo durante la lucha momentos en los que los soldados clamaban al unísono «Viva España».

Los jefes y oficiales mostraban su satisfacción por el excelente espíritu de las tropas, que se animaban más y más cuanto más rudo era el combate.

### Convoyes

Han llegado los convoyes de repuesto.

Son considerables los viveres y municiones que existen en los campamentos.

Los soldados están contentísimos, pues los viveres no escasean y en los campamentos ahora ocupados no falta agua.

### Mando de un batallón

Ha tomado el mando del batallón de Tarifa el comandante del mismo en vista de que ha sido dado de baja el teniente coronel que resultó anteayer herido en la cara, aunque no de gravedad.

### Las bajas moras

Según se cree, las bajas que tuvieron los moros ascendieron a quinientas.

Los soldados del escuadrón de caballería de Alfonso XII causaron gran mortandad en la morisma.

Casi todos los soldados traen los sables rotos o mellados.

Las cargas que dieron contra los moros fueron brillantísimas.

del combate y los habían sacado puntas agudísimas.

Los sablazos que dieron fueron muchísimos, cayendo buen número de moros con los cráneos partidos.

Otros para evitar el golpe ponían los fusiles, pero eran éstos partidos al recibir el golpe del sable.

Además la artillería hizo blancos admirables por haber sido el primer día que los moros se presentaron ante nuestras fuerzas en grandes grupos.

Desde el campamento se vió al explotar algunas granadas, que más de cincuenta moros eran lanzados al aire.

### Calma

Las noticias que se reciben de los campamentos acusan completa calma.

Solamente se registran tiros sueltos de los moros que se hallan a bastante distancia.

Las tropas están ahora descansando y se ignoran los planes del general Marina.

### Alfau

Las fuerzas que manda el general Alfau siguen ocupando las mismas posiciones de ayer.

### Visita a los heridos

Han sido tripados a esta plaza todos los heridos en el combate de anteayer.

El general Arizón les ha visitado en los hospitales prodigando a todos ellos frases de consuelo.

Entregó a cada soldado que resultó gravemente herido 60 pesetas y 40 a los que están levemente.

El dinero procede de la Junta Nacional de Damas que preside la Reina doña Victoria.

El notario de esta plaza don Roberto Fano ha reparado más de setecientas pesetas de su bolsillo particular entre los heridos.

Además les ha enviado dos cajas de botellas de Jerez.

Al ser conducido uno de los heridos al Hospital se acercó a él una mujer del pueblo y le dijo: «Toma estas seis pesetas que tengo; es todo mi capital.»

Todos los soldados heridos refieren actos de heroísmo realizados por sus compañeros.

Elogian mucho a los soldados sanitarios, los cuales auxiliaron muy bien y con toda solicitud a los soldados heridos.

Cuando relatan las cargas que dieron contra la morisma se animan, haciéndose interminable el número de hechos heroicos registrados en el combate.

Cuentan que cuatro moros se abalanzaron sobre el caballo que montaba un sargento.

Uno de los moros sacó su guma y asestó un golpe.

El arma quedó clavada en el cuello del caballo.

El sargento sacó el sable y consiguió matar a dos moros.

Los otros dos huyeron.

**El susto de un fotógrafo**

Del combate de anteayer se conocen algunos episodios interesantes.

Entre ellos figura el susto que se llevó un fotógrafo de un periódico de Barcelona, que siguió a la columna del general Tovar.

Durante la lucha el fotógrafo, provisto de su máquina, penetró en una casa abandonada.

Al poco tiempo vió que se le acercaba una figura vestida de blanco, moviendo los brazos.

El fotógrafo, creyendo que era un moro, echó a correr lleno de terror y llamó a unos soldados.

Llegaron éstos y resultó que se trataba de una mora, la cual se arrojó pidiendo perdón y suplicando que no la hicieran daño.

Al fotógrafo aún le dura el susto y será fácil que desista de sacar más instantáneas.

### Los refugiados moros

Comunican de Melilla que el campamento de los refugiados moros ofrece aspecto pintoresco.

se hallan desnudos y las mujeres con muy poca ropa.

### Visitando los hospitales

La esposa del general Marina y otras señoras han visitado hoy a los heridos que se hallan en los hospitales.

Han conversado con el teniente coronel del batallón de Tarifa, el cual continúa en igual estado.

### Cañoneo

En vista de que aparecían por las cañadas del Gurugú grupos de moros a la última hora de la tarde de ayer, nuestras baterías los cañonearon.

La de Sidi-Tchel-el-Hach dirigió sus disparos contra Nador.

Durante ese mismo tiempo se oyó tiroteo hacia la segunda caseta.

Todas las fuerzas de esta plaza tienen puesta la vista en las operaciones que realiza la columna del general Tovar.

### Entre moros

Los refugiados de la kabila de Frajana pidieron ayer permiso para recoger de sus adueños los objetos de su pertenencia a fin de traerlos al campamento.

Cuando llegaron a la kabila se encontraron con que los moros del harka se habían apoderado de cuantos objetos de valor encontraron en las viviendas.

### La brigada San Martín

Se reciben noticias de la brigada del general San Martín.

Desde el campamento se vieron anteayer numerosos grupos de jinetes moros.

Se les cañoneó.

La noche transcurrió tranquila. Anoche se divisó claramente un campamento moro distanciado del nuestro unos nueve kilómetros.

El globo militar se elevó para reconocerlo.

En efecto, se comprobó que en dicho campamento el harka se hallaba reunida.

El número de moros era grandísimo.

**Lo que dice Maura.—Expectación**

Al salir hoy de Palacio el presidente del Consejo señor Maura manifestó que carecía en absoluto de noticias de Melilla.

Esto no obstante—dijo—a estas horas supongo que habrán ocurrido grandes cosas en los alrededores de Melilla.

Estas frases, como es de suponer, produjeron gran expectación.

Todo el mundo comprendió que el presidente sabía alguna cosa importante y desde aquel momento la nube de periodistas que rodeaba al señor Maura se puso en auge de las noticias de Melilla.

La expectación en el público es indecible.

El ministerio de la Gobernación se ve asediado por personas políticas de todos los partidos que buscan detalles y nuevas de lo que ocurre en África.

Sin embargo, estas noticias no dan resultado satisfactorio, pues el señor Lacierva se mantiene en una impenetrable reserva.

Como de costumbre circulan absurdos rumores. Estos rumores carecen en absoluto de fundamento y no es posible telegrafiarlos.

En la Puerta del Sol, en los cafés, en los casinos y en los sitios céntricos la expectación que reina es enorme.

Solo se habla de cosas de la guerra, que cada cual comenta según su modo de ver las cosas.

Los episodios divulgados por la prensa, en que resplandece el heroísmo y la abnegación de nuestro ejército, mantienen alta la tensión de los espíritus.

Hasta las ocho de la noche no se había tenido ninguna noticia nueva del teatro de las operaciones. Esta carencia de noticias, contrastando con las palabras de Maura, contribuye a aumentar la ansiedad.

Los periódicos de la noche no refieren nada en concreto. Se limitan a recoger rumores más ó menos fundados y a publicar detalles de la acción última.

### La nota de El Guebbas

A última hora de la tarde se ha facilitado a los periodistas en el Consejo de Estado la nota que entregó El Guebbas, por orden de Muley Hafid, al decano del cuerpo diplomático de Tánger, Mr. Regnaud.

Como de esta nota ya se envió ayer un extracto y su texto no añade nada nuevo no tiene objeto el telegrafiarla.

### Periodistas incomunicados

Los periodistas que fueron con la división Tovar no han podido regresar aún a la plaza.

Tendrán que pernoctar en la playa de Charranes y volver con el convoy de heridos que vendrá mañana.

Esto en el caso de que no cobijaran que los traiga algún buque de guerra.

### Lo que dicen los marinos.—El «Extremadura»

Los marineros de los buques llegados hoy del Cabo Tres Forcas dicen que el general Marina salió esta mañana del campamento de Charranes, acompañado de su Estado Mayor.

Desde la playa se dirigió al campamento de la división Tovar, pasando por entre los batallones de cazadores que lo aclamaron con entusiasmo.

Visitó también los campamentos avanzados repitiéndose las patrióticas manifestaciones de la tropa.

Esta se halla animada del mejor espíritu.

En el batallón de Tarifa, que fué el que más sufrió en la acción del 20, están los soldados deseosos de volver a pelear para vengar las bajas que tuvieron.

Ha llegado a la costa del Oeste el crucero Extremadura, que se ha puesto a las órdenes del general en jefe reemplazando al cañonero Pizarro.

### En los pozos de Aograd.—La brigada San Martín

Nuevas noticias recibidas de los pozos de Aograd dicen que la brigada San Martín continúa acampada en ellos dedicados los soldados a construir atrincheramientos y a verificar exploraciones en el terreno.

La posición de Aograd la consideran los técnicos como un magnífico punto de partida para los futuros avances.

### La división Sotomayor

Mañana volverá al campamento de Rostogordo la división del general Álvarez Sotomayor.

### ULTIMA HORA

### Operación importante.—Toma del zoco del Hach.

Un telegrama del corresponsal de La Correspondencia en Melilla señor Rodríguez de Célis, dice que a las ocho y media de la mañana de hoy salió la división Sotomayor y que a las dos de la tarde ha tomado el zoco del Hach, en Benisicar, yendo en la vanguardia el regimiento de Burgos.

El telegrama dice que la operación ha sido admirable.

Hasta ahora apenas se ha hecho un poco de fuego de fusil.

Reina gran entusiasmo.

### Detalles de la operación

La división Sotomayor salió del campamento de Rostogordo y marchó a Sidi-Guariach, tomando la orilla derecha de Río de Oro.

La marcha fué fácil hasta Sidi-Guariach.

Allí se adelantó la caballería de Arlabán para explorar y avanzó por el valle y las lomas de Benisicar y una parte de Frajana.

En la vanguardia iba el regimiento de Burgos.

Dos compañías, una a la derecha y otra a la izquierda, se desplegaron en guerrilla.

Continuaron la marcha hacia la derecha, subieron por las lomas de Frajana hasta el monte, donde se halla el zoco de Hadenduh y allí se detuvieron.

La caballería practicó una nueva exploración, internándose dos kilómetros en el zoco.

Las parejas regresaron y se determinó avanzar hacia una loma donde se suponía que estaba el enemigo, oculto en las chumberas.

A la una de la tarde la columna estaba en marcha nuevamente, sin hostilidades, como en unas maniobras.

Hubo un tiroteo insignificante del enemigo; al cual no se contestó.

Se prosiguió el avance y a las dos de la tarde entró en el zoco una sección del regimiento de Burgos.

Detrás entró toda la columna.

Los moros de Frajana, que tienen hondos y recientes resentimientos con los de Benisicar, vieron con alegría que nuestras tropas se internaban en el territorio de estos y solicitaron formar una guerrilla para pelear al lado de ellas.

A las diez de la mañana se les entregaron armas y municiones. Salieron al campo por el lado izquierdo del zoco de Benisicar. Les mandaban el Gato y otros dos moros amigos de España, a caballo. Esta guerrilla la formaban 140 moros.

Marchaban según el orden y la táctica suyos, y dando gritos guerreros. A las diez y media de la mañana se cañoneó el zoco desde las posiciones de Tovar y Real y los fuertes de Camellos, Sidi-Guariach y Cabrerizas.



